

ARNOLD, Linda, *Bureaucracy and Bureaucrats in Mexico City, 1742-1835*, Tucson, University of Arizona Press, 1988, XII-202 pp.

Esta obra publicada por la Universidad de Arizona en Tucson, es el resultado de una investigación muy laboriosa cuyo título en español, si como es de desear la obra se traduce, podría ser *La burocracia y los burócratas en la ciudad de México, 1742-1835*.

Esa investigación sirvió primero de base para que la autora obtuviera los grados de maestría y doctorado, y apareció después en la forma del libro que aquí reseñamos.

La doctora Arnold ha venido trabajando el tema en cuestión desde hace algunos años y ha publicado diversos trabajos en relación con el mismo; entre ellos son muy importantes las guías que realizó para el Archivo General de la Nación de nuestro país.

Como es acostumbrado en estos trabajos y en general en las publicaciones académicas hechas en los Estados Unidos, el examen de documentos es exhaustivo, así como la inclusión de algunos de ellos como apéndices. En el caso que nos ocupa, la doctora Arnold nos presenta las nóminas de diversas dependencias administrativas.

El libro consta, además, de ocho capítulos, tres índices: general, de gráficas y cuadros, y analítico; así como de una bibliografía muy amplia, que está a su vez clasificada en fuentes primarias, de archivos en México, España y los Estados Unidos, y también fuentes impresas, periódicos, revistas y libros.

Los temas que aborda son, en primer lugar, la relación entre política y burocracia; después examina la organización de algunas oficinas de la administración pública (entre ellas los órganos administradores de justicia, de la Audiencia a la Suprema Corte); también se refiere, en otro capítulo, a las oficinas hacendarias.

En cuanto a los burócratas en particular, nos habla de sus funciones y del acceso al empleo, la estabilidad en el mismo y los salarios; estudia, asimismo, algunos aspectos de su vida privada y familiar.

Para Linda Arnold los orígenes de las naciones modernas de Latinoamérica se encuentran tanto en las reformas borbónicas como en las guerras napoleónicas y las de independencia.

La autora destaca la importancia de las reformas borbónicas y del sistema administrativo por ellas introducido. Considera que entre éste y el sistema federal establecido por la Constitución de 1824 no hay relación directa, ya que dicha Constitución trajo nuevos y radicales cambios por lo que a la estructura del poder atañe.

La división de poderes, el desplazamiento de la burocracia y la abolición de los privilegios corporativos constituyeron una verdadera revolución política que sentó las bases del nuevo Estado liberal. El cambio, sin embargo, no se manifestó en el aspecto ideológico, ya que fueron los borbones, un siglo atrás, quienes sustituyeron la ideología espiritual de siglos anteriores por la ideología materialista de la Ilustración.

Por lo anterior se puede afirmar que no hay solución de continuidad, por lo menos ideológica, entre la República federal y el gobierno borbón.

El libro es interesante además de estar bien escrito; es innegable su valor tanto para historiadores como para abogados, especialmente los que cultiven la historia del derecho y el derecho administrativo.

Marta MORINEAU

BARBERO SANTOS, Marino (ed.), *Ingeniería genética y reproducción asistida*, Madrid, Marino Barbero Santos, Editor, 1989, 320 pp.

Este volumen contiene los trabajos leídos en el Seminario Germano-Español sobre Ingeniería Genética y Medicina de la Reproducción celebrado en abril de 1988 en los locales del Instituto Alemán de Madrid. Tales trabajos importan la yuxtaposición del enfoque médico, el ético y el jurídico, sin que ninguno de ellos pueda, como es explicable, sustraerse por entero a los campos a que no se extiende principalmente su contenido.

El volumen se abre con una contribución de carácter general de Ángel Martín-Municio Aguado, catedrático de bioquímica y biología molecular en la Universidad Complutense de Madrid, sobre "Biología, progreso y ley", en que lo que más interesa, a nuestro juicio, es la forma en que estos tres conceptos se disponen en una tabla (pp. 11-15) sobre lo que en torno de ellos han dado de sí los últimos años.

La serie de trabajos de acento biológico, genético y médico, si hemos de estarnos al nivel de generalidad en que están concebidos, se inicia con uno de Karl Spielberg sobre "Ingeniería genética y medicina gené-